

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 43 (1898)  
**Heft:** 5

**Buchbesprechung:** Bibliographie

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.05.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

---

*Professional papers of the corps of Royal Engineers*, édité par le capitaine EDWARDS, vol. XXIII. W. et J. Mackay. Chatam 1897.

Parmi les publications militaires périodiques, il en est peu qui renferment des matières d'une aussi haute valeur, soit scientifique, soit pratique, que l'organe du corps du génie anglais.

Le volume de 1897 est particulièrement bien doté sous ce rapport, et cela non seulement pour les ingénieurs, mais aussi, et peut-être plus encore, pour les artilleurs.

En effet, nous y enregistrons deux articles qui touchent de très près ces derniers : En premier lieu, une étude du capitaine d'artillerie Headlam sur l'emploi de l'*artillerie de campagne contre les positions fortifiées*, exposé net et concis des idées les plus récentes sur la tactique de l'artillerie. Les effets du shrapnel, de l'obus ordinaire et de l'obus brisant sur les différents buts probables y sont analysés et comparés avec beaucoup de soin. Les conclusions de l'auteur étonneront peut-être ceux qui attendent des merveilles de l'obus brisant, mais elles consoleront ceux qui pleurent encore la disparition de l'obus ordinaire.

Un autre article non moins intéressant, mais s'adressant plutôt à l'officier du train qu'au canonnier, c'est celui de M. T.-H. Briggs sur le *mécanisme de la traction animale*. M. Briggs est un inventeur, un novateur, et il malmène un peu ses trop routiniers prédécesseurs, tant théoriciens que praticiens. Ses idées, qui paraissent justes, sont en tout cas fort bien présentées et méritent une étude sérieuse. Ses calculs, basés plutôt sur la mécanique élémentaire que sur les hautes mathématiques, sont faciles à suivre, étant en outre illustrés d'un grand nombre de diagrammes qui en font sauter aux yeux la justesse. M. Briggs ne s'en est pas tenu, d'ailleurs, à la seule théorie ; il a mis ses idées en application et a construit des appareils qui permettent au cheval d'exercer sa force de traction d'une façon plus rationnelle et moins fatigante ; ils lui seront ainsi d'un grand secours dans la lutte contre ses infatigables et terribles concurrents, le trolley-car, la bicyclette, l'automobile.

Donc, un bon point à M. Briggs pour avoir amélioré le sort du plus vieux serviteur de l'homme.

L.

---

*Trattato di Tattica*, par le colonel DE CUMIS. Rome, Voghera, édit. 1898. —  
1 vol. gr. in-8° de 603 pages, avec planches.

Ancien professeur à l'École de guerre de Turin, M. le colonel de Cumis a voulu faire profiter de son érudition non seulement ses élèves, mais aussi ceux qui n'ont pas eu la bonne fortune de suivre les cours d'une école de guerre. Son ouvrage ne vient rien bouleverser, ni rien inventer ; c'est simplement un bon cours de tactique, basé sur le sens commun et la connaissance des règlements, enrichi d'exemples historiques. Divisé méthodiquement et judicieusement, ce cours, bien que de longue haleine, se lit sans effort. Chaque sujet y est exposé d'après des citations des règlements d'exercice français, allemand, autrichien, russe et italien, puis critiqué avec l'appui de faits militaires tirés des guerres modernes.

On a ainsi une foule de citations soit de règlements, soit d'écrivains, à sa place peut-être dans un dictionnaire ou une encyclopédie, mais moins dans un cours de tactique. Le livre montre bien le problème tel qu'il est, tel qu'il fut, et non tel qu'il doit être ; il renseigne plus qu'il ne dirige. Après l'avoir lu, on sait par le menu ce que les Allemands, les Français, les Russes font ou ont fait ; on est loin de savoir au même degré ce qu'on ferait soi-même. — Nous n'en déduisons d'ailleurs aucun reproche à l'auteur, cette méthode étant celle du jour, celle de beaucoup d'autres excellents ouvrages de ce genre. Cela d'autant moins qu'on trouve à la fin du volume une collection d'exemples pratiques, qui ont sans doute formé un important complément de l'enseignement de M. le colonel de Cumis.

Ces exemples sont réellement instructifs et, entr'autres, fort bien adaptés au terrain varié des environs de Turin. Chaque exercice est accompagné de croquis et de cartes qui permettent de suivre aisément les dispositions et mouvements décrits dans le texte. Après cela, incombe à chacun le soin de se faire sa conviction sur la meilleure mesure à prendre en cas analogues, l'embarras du choix restant sa seule difficulté.

L.

---

*Souvenirs d'un cavalier du second Empire*, par M. le capitaine CHOPPIN. —  
Un vol. in-18. E. Plon, Nourrit et C<sup>ie</sup>, éditeurs, 8 et 10, rue Garancière,  
Paris.

M. le capitaine Choppin fait paraître, à la librairie Plon, des mémoires militaires fort curieux, très vivants et relatifs à une époque mal connue, quoique récente. *Souvenirs d'un cavalier du second Empire*, tel est le titre de ce livre écrit en toute simplicité et sincérité par un soldat épris de sa

noble carrière. Toutes les pages ont la valeur du récit d'un témoin qui sait voir et qui sait apprécier les hommes et les faits. Ces souvenirs nous font revivre, d'une façon intime et pittoresque, les journées des campagnes d'Algérie, de Crimée, d'Italie, enfin de l'année terrible de la guerre franco-allemande, à la suite de laquelle l'auteur fut emmené en captivité. Il y a, dans ce livre, des pages saisissantes sur les chefs militaires du second empire, ainsi que sur cette ancienne armée qui fit preuve, dans les revers de la France, de tant d'endurance et d'héroïque dévouement.

---

*Table générale des matières de la Revue militaire de l'Etranger.* — Paris. Baudoin, 1897. — 1 vol. in-8. 310 pages.

La *Revue militaire de l'Etranger* a commencé à paraître le 1<sup>er</sup> novembre 1871 ; au 31 décembre 1896, sa collection complète comprenait cinquante volumes. La recherche des renseignements, études et règlements de toute espèce devenait extrêmement difficile, sinon impossible. Aussi l'apparition d'une *Table des matières*, permettant de trouver en un instant les *articles* ou les *Nouvelles militaires* parus au cours de ces vingt-cinq années, dans cette excellente publication, a-t-elle été accueillie partout avec une grande satisfaction.

Le classement des matières de diverses rubriques, et dans chacune d'elles, par puissance, dans l'ordre alphabétique, est un travail considérable dont s'est acquitté avec une rare habileté l'auteur de cette *Table* : M. G. Lallement, archiviste de 1<sup>re</sup> classe à l'Etat-Major de l'armée.

---

*Etat des officiers de l'armée fédérale au 1<sup>er</sup> avril 1898.* — Zurich, 1898, Orell-Füssli, éditeurs.

On apprendra avec satisfaction que le nouvel annuaire de l'armée fédérale est sorti de presse. Cette utile publication continue à rendre de grands services. Elle est conçue d'une manière pratique, permet facilement les recherches et témoigne d'une grande exactitude dans les renseignements. A ce titre, elle peut être recommandée à tous les officiers.